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聚焦热点为民发声 畅谈未来建言献策

芝英人大代表搭好民生“连心桥”
人大代表从群众中来，关注群众“急难愁盼”，为群众发声，搭建群众与政府之间的“连心

桥”，是人大代表的初心与使命。在今年两会上，芝英镇全体人大代表认真履行职责，践行使
命担当，倾听群众呼声，聚焦古城建设、交通出行、农房改造、共同富裕等与群众生活密切相关
的问题畅所欲言，积极为芝英镇乃至我市未来发展建言献策。

施祖堂

芝英镇是一座有千年历史的古

城，名人故居、非遗传承等资源都相

当丰富。但在发展中，存在着各村

各自修缮、各自发展的情况，造成古

城的保护与发展滞后。群众迫切希

望能够统一谋划，整合各方面资源，

杜绝重复建设，各村形成合力，更高

层面统筹发展，为乡村振兴、文旅发

展提供一个崭新的范本。

我建议清晰芝英古城的定位，

如文化定位、旅游定位、发展定位。

作为一个经济重镇的芝英，还担负

着文化传承的使命，两者如何结合

起来，这需要更多的思考。同时，群

策群力明确芝英古城五年、十年，甚

至长远发展的目标，以“十年磨一

剑”的耐心去保护发展。芝英古城

涉及到的各村协调发展，建议由政

府相关部门牵头，镇一级、村级以及

相关人员参与，成立一个古城发展

保护中心，落实好古城的保护、修缮

与发展的责任。

高质量统筹规划
“千年古城”发展

杨亨丰

芝英镇是工业重镇，也是历史文

化悠久的千年古城，同时紧邻方岩风

景区和杨溪水库生态保护区，自然风

光秀丽，植被种类丰富，丹霞地貌独

特。南山岭森林公园、公婆岩、仙降

头等处在周边区域已小有名气，时常

有登山爱好者、附近居民前来游玩。

但目前芝英休闲观光资源挖掘

较少，虽然公婆岩、仙降头等地相距

不远，却无专门机构进行管理开发，

缺乏整体性。

我建议文广旅体局等部门能给

予一定的支持，推进打造“南山岭-

仙降头-公婆岩”旅游风景观光带的

打造，加强乡村与方岩山风景名胜区

的联系，开发自然风光资源，将这片

区域打造成芝英千年古城乃至全市

的后花园。

挖掘观光资源
打造古城后花园

徐有进

上世纪八九十年代，伴随着改

革开放的大潮，我市的民营企业（乡

镇企业）如雨后春笋般冒了出来。

受条件限制，当时的厂房普遍较为

简陋，土木结构居多，到现在因年久

失修，存在严重的安全隐患。

前几年“三改一拆”行动开展

以来，部分符合条件老旧厂房得到

改造，一部分开发为小微企业园，

如芝英镇的郭段小微园、亳塘小微

园；另外，部分“退二进三”，如芝英

集镇万思特公司与永压铜业公司

地块，部分通过“低效厂房改造”得

以重建。

目前，仍有不少老旧工业厂房

无法通过拆建审批。有的因为企

业用地为村集体工业用地性质，已

过 20 年使用期限；有的因为处于

村级工业功能分区，按目前政策，

多数村级工业功能分区无整体规

划，且不符合目前的消防安全要

求，因而无法进行厂房拆建审批；

还有的因为这部分企业用地面积

较少，如果按目前的建筑退让、建

筑密度、消防安全要求等规定，实

际可用于建设厂房的面积很小，实

用性不强。

现阶段，这些工业功能分区的

存在对解决村民就业、提高村集体

经济收入有积极作用。我建议政府

相关部门尽快出台政策，妥善解决

这部分老旧厂房的拆建改造工作。

推进老旧厂房改造
解决就业提升收入

高燕

打通主干道“断头路”不仅是改

善城市交通的重要举措，也是使道

路通畅的有效办法。

当前，我市城区南北向主干道

解放街、东西向主干道胜利街均为

“断头路”。其中，解放街近年来在

全市上下的共同努力下，实现全新

升级，但是往南到华丰路依然不通。

解放街可以说是我市的中轴

线，这条线如果打通，不仅能缓解丽

州路、紫微路的交通拥堵，更能促进

老城区与江南山水新城融为一体、

实现共同发展。而胜利街从紫微路

移动公司门口经飞凤山公园北侧至

飞凤路仅200米，由于附近学校、商

圈密集，这200米没有打通，造成该

路段在交通高峰期经常成为堵点，

如果步行街美食城开张以后，拥堵

情况或将加剧。

我建议，加快推进解放街、胜利

街延伸工程，拿出可行的规划、建设

方案，就道路打通以后周边地块的

综合开发实施同步研究，争取 2022

年取得实质性进展。

打通“断头路”
完善城市路网建设

共同富裕，并不是平均主义，而

是要“扩中提低”，提升农民的增收

能力。在现实生活中，还存在很多

低收入的家庭。“授人以鱼，不如授

人以渔”，完善新型农技推广服务体

系，提高低收入家庭自身的就业能

力、专业能力、赚钱能力、理财能力

是一个迫在眉睫的问题。

我建议对属地的低收入家庭进

行综合排摸，拉网式盘点，摸清低收

入家庭的自身状况、技能情况、资源

情况以及诉求；针对低收入家庭进

行有针对性的专业技能设计，由专

业部门组织人员及专门的场地进行

有针对性的培训，切实提高他们的

专业能力、赚钱能力以及理财能力，

真正实现“扩中提低”；培训完后，相

关部门继续跟踪给予指导，后续再

给予提升方案，让“造血”功能真正

落到实处。

李建伟

加强农技服务“造血”
促进农民增收

徐伟

2014 年 12 月，市委、市政府出

台《关于进一步规范农村宅基地审

批管理的通知》（永政办发[2014]182

号），明确提出“探索创新宅基地审

批权再下放，各镇街区可确定试点

村，对村庄规划已完成编制，且符合

土地利用总体规划的地块，可由村

集体直接办理宅基地审批，报镇街

区备案”。

但是这么多年来，“宅基地审批

权再下放”基本上还是停留在字面

上。农民宅基地使用权批准手续繁

琐、周期长，这种现象依然困扰着急

需建房的广大农民群众，影响幸福

感和获得感。

通过持续性的村干部“整治立

规”活动，村干部的整体素质不断提

高，杜绝“人情批基”在绝大多数村

干部中已形成共识，对批基建房的

相关业务知识也有了更多了解，选

择试点村实施“宅基地审批权再下

放”的条件已经具备。

我建议相关部门真正落实这项

政策，切实提升群众的幸福感。为

稳步推进该政策，市自然资源和规

划局及相关镇街区选派优秀干部蹲

点试点村指导，全市选择 2 至 3 家业

务较强的测绘设计单位参与，确保

审批程序规范，用地红线图及平面

布置图无差错且符合农村实际，定

桩放样服务周到。

加快落实农村批基建房“村
审批镇备案”制度
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